



La Pobreza

se Reduce más en los Sectores Vulnerables

En el 2012, el 25.8 % de la población total del país, que equivale en cifras absolutas a 7'775,000 habitantes, se encontraba en situación de pobreza; es decir, uno de cada cuatro peruanos tenía un nivel de gasto inferior al costo de la canasta básica de consumo compuesto por alimentos y no alimentos. Comparado con el nivel obtenido en el año 2011 (27.8 %), la incidencia de la pobreza disminuyó en 2 puntos porcentuales, lo que equivale a una reducción en el número de pobres de 509,000 personas.

La reducción ha sido más acelerada en el ámbito rural, donde la tasa de pobreza se ubicó en 53 %, inferior en 3 puntos a la observada en 2011 (56 %). En cambio, en el ámbito urbano la reducción fue de solo 1.4 puntos, con lo cual la pobreza afectó al 16.6 % de la población del sector, según el informe del INEI.

Asimismo, la reducción de la pobreza ha sido mayor en la sierra y selva (3 % y 2.7 %, respectivamente) que en la costa o en Lima Metropolitana (1.3 % y 1.1 %, respectivamente). De este modo, la mejora del bienestar (medido a partir de este indicador) está dándose en mayor medida en los espacios más vulnerables del país, destaca la consultora Macroconsult.

Desde una mirada a mediano plazo, el informe del INEI deja ver que el ritmo de reducción de la tasa de la pobreza se ha ido desacelerando en el tiempo. De este modo, en 2006 y 2007 el porcentaje de pobreza fue de alrededor de 6 puntos por año, pero luego se redujo a 4 puntos en 2009 y a 2 puntos en 2012. Vista esta tendencia, si en los siguientes cuatro años el ritmo de reducción de la pobreza se mantuviera en 2 puntos por año o menos, la tasa de pobreza en 2016 se ubicaría en

torno a 17 %, inferior a la meta de pobreza de 15 % que el Gobierno actual se impuso al inicio de su gestión, señala Macroconsult.

Pobreza dura

Para el ex viceministro de Economía, Carlos Casas, conforme va creciendo la economía, reducir la pobreza se va tornando cada vez más costoso. Esto se debe a que existen los llamados “núcleos de pobreza dura,” que son gente aislada -usualmente en el medio rural- que no cuentan con infraestructura, por lo que es muy complicado llegar a ellos.

“Lo que tenemos es que estos pobladores pueden verse beneficiados por el crecimiento económico, pero llegar a ellos es más costoso. En el sector rural, uno puede tener una persona sin educación, que no tiene activos, y está aislada del circuito económico, por



lo cual engancharla en actividades productivas es más complicado que a la gente que está mucho más 'apta' para insertarse en actividades económicas. A eso se le llama los 'núcleos de pobreza dura,'" sostuvo.

Por el contrario, esta situación no se da en las ciudades: "Es más 'barato' reducir la pobreza en zonas urbanas porque tenemos conglomerados de personas a los que se puede acceder rápidamente, y el costo medio de dar la ayuda de los programas sociales es menor que en las zonas rurales," agregó el ex viceministro.

Gasto per cápita

Son consideradas como pobres monetarios aquellas personas que residen en hogares cuyo gasto per cápita es insuficiente para adquirir la canasta básica de consumo de alimentos y no alimentos (vivienda, vestido, educación, salud, transporte, etc.). Son pobres extremos aquellos individuos en hogares cuyos gastos per cápita están por debajo del costo de la canasta básica de alimentos. Los gastos de los hogares incluyen no solo las compras, sino también el autoconsumo, el autosuministro, los pagos en especies, las transferencias de otros hogares, y las donaciones públicas. El valor de la línea de pobreza para

el año 2012, con el cual se contrasta el gasto per cápita de los hogares para determinar su situación de pobreza, es de S/. 284 per cápita mensual; este valor constituye el mínimo necesario que re-

La desaceleración en la reducción de la tasa de pobreza es una amenaza que el Gobierno debe tomar en cuenta para potenciar las reformas en los programas sociales que viene implementando

quiere una persona para satisfacer sus necesidades alimentarias y no alimentarias.

El valor de la línea de pobreza extrema para el 2012 es de S/. 151 mensuales por cada persona que conforma un hogar, es decir, el valor de los alimentos de una canasta socialmente aceptada necesaria

para cubrir un mínimo de requerimientos de energía.

Impulso

Para Macroconsult la concentración de la población pobre que está muy cerca de la línea de pobreza en 2012 es mayor que la que se tenía en 2007. Esto indica que en los próximos años, con un impulso algo mayor de la economía, la tasa de pobreza se podría reducir de modo más acelerado en comparación a lo ocurrido, inclusive, hace cinco años.

En este sentido, la consultora sostiene que si bien es claro que existe un grueso de hogares concentrados en torno a la línea de pobreza, las cifras presentadas por el INEI muestran que la desaceleración en la reducción de la tasa de pobreza es una amenaza que el Gobierno; por ello, se debe tomar en cuenta estos datos para potenciar las reformas en los programas sociales que vienen implementando desde el Ministerio de Desarrollo e Inclusión Social; este modo, el Gobierno puede hacer que sus programas sean más efectivos e incluso pasar de programas de alivio a programas de ampliación de las capacidades productivas de los hogares pobres. ☐